



GUÍA DE ARCHIVOS MEXICANOS

APOYO AL DESARROLLO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS DE MÉXICO, A. C.



**ARCHIVO MUNICIPAL SAN JUAN BAUTISTA
CUICATLÁN, OAXACA**

- ▶ Identificación
- ▶ Contexto
- ▶ Contenido y estructura
- ▶ Documentación asociada
- ▶ Condiciones de acceso y utilización
- ▶ Control de la descripción



► IDENTIFICACIÓN

NOMBRE DEL ARCHIVO:

Archivo Municipal de San Juan Bautista Cuicatlán, Oaxaca

CÓDIGO DE REFERENCIA:

MX20177AHMSJB

TIPO DE ARCHIVO:

Civil, público

Por tipo de institución: Municipal

Por contenido: Administración pública

CRONOLOGÍA:

1769-1996

► CONTEXTO

PROCEDENCIA:

Los documentos que se conservan en el archivo se produjeron en el ejercicio de las actividades de la administración pública municipal de San Juan Bautista Cuicatlán, Oaxaca.

HISTORIA INSTITUCIONAL:

El manuscrito de las Relaciones geográficas de Cuicatlán fue preparado el 15 de septiembre de 1580 por el corregidor Juan Gallego con los informes de los nativos de la región. Después de la conquista, Cuicatlán fue cabecera del corregimiento sin ningún pueblo sujeto. La población estuvo ubicada en el camino real entre Antequera y México, por lo cual, era un paso obligado hacia Guatemala, Nicaragua y Honduras.¹

El 3 de julio de 1804 el cura de Cuicatlán, Martín Álvarez Ron, escribió al arzobispo Antonio Bergoza y Jordán, que el juez privativo de reducciones, Francisco de las Casas, aprobó la formación del pueblo con 250 tributarios en 1599.

El gobierno estaba integrado por un alcalde y un teniente sujetos al Juez Real de Teotitlán del Camino Real. Durante su curato se estableció una escuela de primeras letras a la que concurrían voluntariamente los hijos de los pocos padres interesados en su enseñanza.²

En la época colonial, Cuicatlán era la 13ª subdelegación. En 1815 cambió a partido. En 1826, el pueblo perteneció a Teotitlán, pero el 23 de marzo de 1858 se elevó a la categoría de cabecera del distrito constituido por 22 pueblos, un barrio, dos haciendas y cinco ranchos. Dentro de la jurisdicción se encontraban las fincas Güendulain, Tecomaxtlahuaca, Guadalupe Obos, La Venta, La Providencia y El Arenal, entre otras. El tráfico del Ferrocarril Mexicano del Sur impulsó la instalación de grandes fincas cafetaleras y también permitió el transporte de productos como el chilhuatle, chilcoxtle, chiltepec, tabaco, algodón, arroz, azúcar, aguardiente, etc.³

Durante la Guerra de Independencia, se considera memorables las acciones de las fuerzas realistas para impedir el paso de José María Morelos hacia Oaxaca, aunque en realidad los cuicatecos fueron defensores del movimiento emancipador, Morelos celebró una misa cerca de la Estación en el sitio conocido con el nombre de La Cruz.

¹ "Relación de Cuicatlán", en *Relaciones geográficas del siglo XVI: Antequera*, t. I, ed. de René Acuña, México, Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Investigaciones Antropológicas, 2017, pp. 143-145.

² *Cuestionario de don Antonio Bergoza y Jordán, obispo de Antequera a los señores curas de la diócesis I*, Irene Huesca, Manuel Esparza, Luis Castañeda Guzmán (recopiladores), México, Archivo General del Estado de Oaxaca, 1984, pp. 25-28.

³ Cayetano Esteva, *Nociones elementales de geografía histórica del estado de Oaxaca*, Oaxaca, Tip. San German Hermanos, Independencia 50, 1913, p. 94-97.

En la Guerra de Intervención los pobladores defendieron la soberanía nacional, pero en la época del Imperio hubo facciones a favor y en contra de Maximiliano. Posteriormente, los cuicatecos se levantaron en armas para apoyar el movimiento de Francisco I. Madero, sin embargo, no tuvieron ninguna acción debido al armisticio general. En 1911 el ingeniero Ángel Barrios estableció su Cuartel general en la cabecera con los levantados de ETLA y la Cañada para presionar al Congreso a declarar gobernador del estado a Juárez Maza. Cuando Barrios desconoció al presidente Francisco I. Madero, se levantó en armas en la Cañada el 6 de noviembre de 1911, junto con Juan B. García y Manuel Ocegüera. En 1912 la plaza de Cuicatlán fue amagada por revolucionarios al mando de Cristóbal López Gil.⁴

⁴ *Ibid.*, pp. 101-103.

HISTORIA ARCHIVÍSTICA:

En el archivo de Luis Castañeda Guzmán se conserva una copia del documento titulado "El archivo Municipal de San Juan Bautista Cuicatlán su rescate y organización". En él se menciona que el municipio se interesó en rescatar su memoria histórica debido a las capacitaciones realizadas por el Archivo General del Poder Ejecutivo del Estado de Oaxaca (AGEPEO) entre 1995 y 1997. Entonces recibieron a personal del AGEPEO y a Ángeles Romero Frizzi y Ronald Spores del Instituto Nacional de Arqueología e Historia (INAH) en Oaxaca, para resguardar la documentación amontonada en la planta baja en mal estado. Al comienzo se formaron legajos provisionales y se trasladaron a la planta alta en un lugar seco y seguro, aunque no fue posible rescatar una quinta parte del material porque estaba invadido con hongos y carcomido por ratones y cucarachas.

Posteriormente, con el financiamiento del Fondo Estatal para la Cultura y las Artes se firmó un proyecto de asesoría con el Archivo General del Poder Ejecutivo en diciembre de 1996. Los documentos se trasladaron a un local ubicado en la parte de atrás del Palacio Municipal con anaqueles provisionales de madera. Con el apoyo de Rosalba Montiel Ángeles se capacitó a un equipo de trabajo que procedió con la limpieza y selección de libros, folletos, mapas, periódicos y documentos. El archivo estaba muy sucio y el primer equipo renunció. Los policías tuvieron que continuar la limpieza hasta que se conformó un nuevo equipo de trabajo integrado por el secretario municipal y con prestadores de servicio social del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos de la Cañada. En mayo recibieron capacitación para comenzar la clasificación con un cuadro integrado por cuatro fondos.

En noviembre, el municipio instaló el archivo en un local amplio bien ventilado donde se consideró área de acervos, de trabajo y de consulta. Al final el inventario registró 146 legajos del Fondo Juzgado de 1ª Instancia, 62 legajos del Fondo Presidencia, 35 legajos del Fondo Tesorería y 83 legajos del Fondo Registro civil.¹

Después de este primer trabajo, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas (ADABI) intervino en 2006 para ordenar los legajos y donar estantería. Posteriormente, el archivo fue almacenado en un domicilio particular, por eso se realizó otro proyecto de rescate en 2012 para poner los documentos a disposición de la comunidad y de los investigadores. Finalmente, con el apoyo de la regidora de Educación, Ofelia Flores, el archivo fue puesto en un nuevo espacio.²

El Archivo General de la Nación expidió una constancia por su inscripción al Registro Nacional de Archivos Históricos el 6 de octubre de 2008.

¹ "El Archivo Municipal de San Juan Bautista Cuicatlán, su rescate y organización", en Biblioteca de Investigación Juan de Córdova, Fondo Luis Castañeda Guzmán, Sección Civil, Serie Inventarios, 1998, caja 38, expediente 37.

² "FAHHO Entrega archivo histórico a comunidad de Cuicatlán", en *Ciudadanía express*, periodismo de paz, 20 de diciembre de 2013, consultado en línea en octubre del 2022, en:

<https://ciudadania-express.com/2013/patrimonio-cultural/fahho-entrega-archivo-historico-a-comunidad-de-cuicatlan>

► CONTENIDO Y ESTRUCTURA

VOLUMEN:

420 cajas AG-12

ORGANIZACIÓN:

El archivo está clasificado por secciones y series; y ordenado de forma alfabética y cronológica.

LENGUAS:

Español

DESCRIPCIÓN INFORMATIVA:

El archivo quedó dividido en las secciones Presidencia, Tesorería, Sindicatura y los fondos anexos Justicia y Registro civil, provenientes del poder judicial y del poder ejecutivo del estado, además, cada una quedó subdividida en series. Algunos de los temas que pueden consultarse son la construcción y desarrollo del ferrocarril en La Cañada, las adjudicaciones de tierras en la Sierra al oriente a favor de inversionistas para el cultivo del café o la explotación de minas, los expedientes a veces contienen mapas de la Comisión Exploradora, también se conserva información sobre las primeras escuelas del Distrito, la compraventa de terrenos, conflictos sobre tierras, entre otros.¹

¹ Demian Ortíz Maciel, Archivo histórico municipal y distrital de Cuicatlán "Memoria de La Cañada", tríptico de la Fundación Alfredo Harp Helú, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México A.C., Biblioteca de Investigación Juan de Córdova y el municipio de San Juan Bautista Cuicatlán.

INSTRUMENTOS DE DESCRIPCIÓN:

Pérez Díaz, Marta, *Inventario del Archivo Histórico Municipal de San Juan Bautista, Cuicatlán, Oaxaca, México*, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2007.

<https://file.adabi.org.mx/recursos/publicaciones/inventarios/civiles/107.pdf>

► DOCUMENTACIÓN ASOCIADA

EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE DOCUMENTOS ORIGINALES:

No localizados

EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE COPIAS:

Family Search digitalizó en 1988 el censo de población del municipio de San Juan Bautista Cuicatlán, Oaxaca, de 1930 que se encuentra en el Archivo General de la Nación.

<https://www.familysearch.org/search/catalog/369016?availability=Family%20History%20Library>

FUENTES COMPLEMENTARIAS:

Doesburg, Sebastian van, "Fondo documental 'Don Benjamín Ladrón de Guevara'", en *Boletín FAHHO*, no. 31, julio-agosto 2019, consultado en línea en octubre del 2022, en:

<https://fahho.mx/fondo-documental-don-benjamin-ladron-de-guevara-una-coleccion-de-papeles-historicos-de-la-canada-de-cuicatlan/>

► CONDICIONES DE ACCESO Y UTILIZACIÓN

SERVICIOS:

Establecer contacto con el municipio o con la Dirección de Turismo y Cultura. El archivo no está abierto al público, pero cualquier interesado puede solicitar el acceso para investigar o realizar una visita para conocer algunos documentos o recorrer las exposiciones temáticas.

DIRECCIÓN:

Centro Cultural de Cuicatlán. Calle Cuauhtémoc 2, Barrio Chiquito, San Juan Bautista Cuicatlán, Oaxaca, C. P. 68600

CONTACTO:

Teléfono: 236 374 0065

► CONTROL DE LA DESCRIPCIÓN

FECHA DE DESCRIPCIÓN:

Noviembre, 2022

RESPONSABLE:

ADABI de México, Coordinación de Archivos Civiles y Eclesiásticos, J. Medrano, C. Ornelas, A. Ramírez.